

第三十四回国会 建設委員会議録 第十六号

(三六九)

出席委員	午前十一時五十五分開議
委員長	羽田武嗣郎君
理事	好雄君 理事中島
理事	山中 吾郎君 理事塚本
大久保武雄君	島村 三郎君
砂原 格君	島村 一郎君
服部 安司君	橋本 正之君
堀内 一雄君	巖君
岡本 隆一君	正雄君
出席國務大臣	廣瀬 武久君
建設大臣	保岡 等君
岡本 隆一君	勇君
出席政府委員	今村
建設技官	佐藤 寛政君
(道路局長)	前田 光嘉君
委員外の出席者	山口 乾治君
建設事務官	前田 光嘉君
(道路局次長)	佐藤 寛政君
専門員	山口 乾治君

同月七日	日本道路公団法の一部を改正する法律案(内閣提出第一一七号)
同月七日	公共工事の前払金保証事業に関する法律の一部を改正する法律案(内閣提出第一一七号)(予)
同月七日	中央自動車道予定路線を定める法律の早期制定に関する請願(松平忠久君紹介)(第一九八六号)
同月四日	中央自動車道東京、小牧間の予定路線を定める法律制定促進に関する請願(細田義安君紹介)(第二二三〇号)
同月四日	江東区深川越中島に三菱セメント工場建設反対に関する請願(天野公義君紹介)(第二二一八号)
同月六日	日本道路公団法の一部を改正する法律案(内閣提出第一一六号)
同月六日	公共工事の前払金保証事業に関する法律の一部を改正する法律案(内閣提出第一一七号)(予)
同月八日	日本道路公団は、昭和三十一年に設立された。

○羽田委員長	これより会議を開きます。
○羽田委員長	まず、去る四月二日付託になりまして、去る四月二日付託になります。
○羽田委員長	た内閣提出日本道路公団法の一部を改正する法律案を議題とし、提案理由の説明を聴取いたします。
○羽田委員長	正する法律案を議題とし、提案理由の説明を聴取いたしました。
○羽田委員長	同上

○村上国務大臣	この法律案は、公布の日から施行する。

○羽田委員長	立されて以来有料道路の整備に努めて参つております。
○羽田委員長	た内閣提出日本道路公団法の一部を改正する法律案を議題とし、提案理由の説明を聴取いたしました。
○羽田委員長	正する法律案を議題とし、提案理由の説明を聴取いたしました。
○羽田委員長	正する法律案を議題とし、提案理由の説明を聴取いたしました。
○羽田委員長	正する法律案を議題とし、提案理由の説明を聴取いたしました。

案を提出する理由である。

なつております。

あります。

事業会社に通知し、工事完成保証人がこれを完成したときは、保証事業会社は、保証約款で定めるところにより、発注者がその解除をしたとするならば支払を請求する

○村上国務大臣 ただいま議題となりました公共工事の前払金保証事業に関する法律の一部を改正する法律案につきまして、提案理由及びその要旨を御説明申し上げます。

しかしながら、現在の前金払いのなま
れている公共工事の請負契約の実情を
見ますと、保証事業会社の前払金の保
証がなされていることのほかに、請負
者がその債務を履行しないときに請負
者にかわってみずからその工事を完成
することを約する工事完成保証人が立
てられる場合があるのです。この
の場合、もとより発注者は請負者が債務
の履行をしないときは、請負契約を解

○羽田委員長　日本道路公団法の改正する法律案の質疑に入ります。質疑の通告がありますからこれを許します。

の道路公団の場合は御承知のように、いよいよ本格的な名神道路あるいはその他の有料道路の建設期に入るのでありまして、どうしてもある区分を切つて、ある区間には用地の問題、あるいは工事の技術的な問題、あるいは施工の問題等について、重役級の人をどうしても現地に派遣して責任を持つてもらいう必要があるうと思います。そういうような関係から、少なくとも三名ないし四名くらいの里事が、そぞろにそぞろ

保証事業会社及び工事完成保証人は、協議により、発注者の意見を聞いて、前項に規定する支払の額を予定することができる。

第十七条第三項中「保証債務を」を「保証債務(第十三条の二第一項の規定による支払を含む。以下本条中同じ。)」に改める。

第十八条第一項中「発注者の同意」を「発注者(第十三条の二第一項の規定による支払に関する事項が保証約款に定められている場合においては、工事完成保証人を含む。以下本条中同じ。)の同意」に改める。

附 則

理由

公共工事における工事完成保証人が保証債務を履行して公共工事を完成了した場合に、工事完成保証人が請負者に求償しうる金額を保証金相当額を限度として保証事業会社が支払うことができるることとし、工事完成保証人の債務履行を容易ならしめ、もつて公共工事の適正な施工を確保する必要がある。これが、この法律

事完成保証人に對し、保証金の額に相当する額の範囲内で所定の金額を支払ふ得るようによることによって、工事を完成保証人の債務履行を容易ならしめ、もつて公共工事の適正な施工を確保するよう所要の整備をはかることといたしました。

以上がこの法律案を提出した理由であります。申し上げます。

よつて、この場合、保証事業会社は、支払を免れた保証金相当額を限度として、工事完成保証人が請負者に対して求償することができる金額を、工事完成保証人に對して支払うことができるものといたしました。

なお、この場合の支払いの額については、なるべく早期に予定しておく実際上の必要が予想されますので、保証事業会社及び工事完成保証人は、協議により、発注者の意見を聞いて、その

あつたなれば、人数がふえればふえるほど、この合議体というものが統一がとれないで、不適当だ。もし、そういう性格を前提として運営されておるといったら、六名を八名にすると、いうようなことはまことに便宜主義であり、道路公団の運営という立場からいってもかえって詮諯が下がる。私はそういうふうなことを思ひで、この公団去

理事事を配置しますと、どうしても今の六名では手不足でありますて、今後いよいよ非常に建設が盛んになることから考えまして、私ども実はどうしても二名の追加が必要である、かように考えまして、本案を御審議願つておる次第であります。

申しますが、その要旨について御説明
あります。現在、公共工事の発注者が前払いを行なうことは、前金払いの部分について、保証事業会社の保証を条件としておりまして、この場合、万一請負者が債務を履行しないときは、発注者は請負契約を解除して保証事業会社から保証金を受け取ることができる。事業会社及び工事完成保証人は、協議により、発注者の意見を聞いて、その額をあらかじめ定めができるものとしております。

以上が、公共工事の前払金保証事業に關する法律の一部を改正する法律案の提案理由及びその要旨であります。が、何とぞ慎重御審議の上、すみやかに御可決あらんことをお願いする次第

における理事の法的性格を御説明願いたい。

○村上国務大臣 一般的の会社あるいは公団等におきましても、すべてその理事会で運営いたしておりますのであります。従って、御指摘のように、六人もあれば、大体の事業会社、金融関係の公団等におきましては、それで間に合つていくはずであります。しかし、こ

○村上国務大臣　もちろんそれもありますが、その事業の性格が、ただ本社の机の上で支配していくことから不適当であります。いろいろ複雑な関係がありますので、どうしても本社を代行する、会社で申しますならば重要であるという性格のもののように御説明だと思いますが、間違いございませんか。

要であるという
説明だと思います

は従つて理事の数が必
性格のもののように御
すが、間違いございま

役級の者が現地において、そうしてそれぞれ——ある場合は本社に相談なく、その重役の事後承認でいろいろ決成して、内閣のように組織をしてやつておられるという運営ならば、必要において多くするとかいうふうなことについては、私は反対なんです。むしろ五名とか七名とか適当なる数がありますから……。そうでなくして、今のお話のように、一つの代表権を持っておる者で遂行上生じて参ります。そういう際に、普通の職員でありまして、一々本社へ行って、理事会なり担当理事に相談してくるというようなことでは、生きた現場を預かっている者として非常に不便が多いのです。そのためどうしても、こういう建設事業、しかも非常に——ただ請負会社なら別ですがけれども、用地その他非常にめんどうな問題を、現地できけばきと解決していくためには、どうしても現地にそういう責任者を置くことが、事業遂行上最も便利だということです。でありますから、今、名神国道でありますから、この程度の理事であれば——将来事業が相当ふえて、一方が片づいてきますから、今後また十人にするとかあるいは十人にするとかいうふうなことは、絶対に考えられません。これだけあれば、どうにか今の計画を遂行する上には十分間に合う。しかし、これがなければ非常に不便で、支障を来たすようなことがあり得るんじゃないかな。こういうような意味で、実は二名の増員をお願いしておる次第であります。

○村上國務大臣　全く御指摘の点は、私の言葉がちょっと足りなかつたのでありますから、よし九州に始めて、九州のそこへ重役を常駐しなければならぬというほどの大事業は、私としては三年や四年は大体先が読まるのでありますから、よし九州に始めて、九州のそこへ重役を常駐しなければならぬといふことは、私は名神をやつておるうちに相当訓練されて、次の出張所に行つても、理事事がいなくても相当そこで指図ができるようになります。そういうことで、今は私が言えども、あの名神に二人も三人も理事事を置くということは、ぜいたくも理事でなくして、少しどうかと思ひます。しかし、生まれたばかりでありますので、生まながまだなれてないの部に一人の重役でけつこうだと思ひます。で、三人を区分を切つてやつておりますが、もしも、ほんとうに職員もすべてが熟練してしまえば、これはもう全部の一人は、北海道なり、あるいはどこなりと、いうところに分けていけると思います。がしかし、私が今絶対に八名以上も将来要らないのだというようなことを申しましたのは、私の舌のちよつと足りないとこでありますので、これは訂正いたします。私は現在では、ここ当分は八名以内あれば十分間に合う、かようと思つておりますので、御了承のほどを願います。

また減らすべき理事の性格も御確認願うべきである、こういうことです。
それから、この法案と具体的に特に
関係があるかないかは別ですが、きよ
うの読売新聞を見ますと、岸總裁再
任、それから上村健太郎氏が副總裁、そ
れから新理事に佐藤道路局長を内定し
たという発表があります。そうして、
しかも閣議を経てと書いておるのですが、
が、この点について私はいろいろの疑
問があるので。ほかの委員の方々
も、きょうはこれでたくさんのような
顔をしておりますので、その具体的な
事についてお聞きしなければならぬも
のがあるのですが、来週の水曜日にお
聞きいたしますから、その点、大臣お
いでになつてわれわれの納得する御答
弁を願いたい。よろしいですか。

りません。まだ任期がありますので、追ってきることと思いますが、まだ何も決定いたしておりません。

○山中(吾)委員 その点について、公団法を見ますと、建設大臣の任命によるとあって、閣議の議を経るとか、閣議に干渉されるようなものは少しも法律はないわけです。ことに公団といふものは、建設大臣の厳重な監督によらなければならぬ。今でも予算、事業の関係についていろいろ非難がある。そういう場合に、建設大臣みずから任命権、監督権を縮めるような態度は、私は賛成できないのです。閣議を経てということの中に、建設省の外郭団体と考えられる公団に対して私は、何か権威がなくなっているのではないか。名前が総裁であつて、岸総裁と間違えるような名前、副総裁を見ると村上建設大臣の反対の上村、これまた間違ってくる。建設大臣よりも上に見える、そういう名前の者を副総裁にして、建設大臣がみずからの主体性を持つて任命することができないような新聞の発表の中に、公団の行政に大きな欠陥があるのではないか。しかも、今日提案の責任者の道路局長が目前に出ていくのだというような発表になつているし、私は上村さんという人を知りませんが、新聞を見ますと防衛庁関係とか、道路行政その他に關係のない人である。そういう人を副総裁に持ってきて、専門家を軽視しているのではないか。それなら、こういう大きい事業をやるのだから、むしろ道路局长を副総裁にした方が専門的でいいと私は思うが、そういうことの中に、建設大臣の自主的な任命権というものをみずから軽視している、と新聞の記事

